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摘要 

  為推動與大陸地區頂尖學府之交流合作，並拓展兩校學生交換學習之機會，於

104 年 11 月 15 日至 104 年 11 月 20 日由謝漢萍副校長、郭浩中副國際長、工學院

陳慶耀副院長、理學院王念夏教授、國際處林家韻專員赴大陸地區參訪哈爾濱工業

大學、吉林大學、大連理工大學、北京工業大學、北京航空航天大學、北京大學，

進行光電、理、工領域之學術合作交流及洽談學生交換事宜。 

 

    此次參訪與各校洽談目前現有的合作交流方式，也探討菁英研究計畫及研究

生聯合培養等可能性。藉由互訪更深入了解大陸高校之運作機制，可作為規劃本校

中長程發展之參考。同時在參訪過程中介紹本校，使各校了解本校歷史與優點，提

升本校於國際學術舞台之聲譽，深化未來合作之基礎。 
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本文 

一、目的 

本處為推動與大陸地區頂尖學府之交流合作，並拓展兩校學生交換學習之機會，擬於 104

年 11 月 15 日至 11 月 20 日由謝漢萍副校長、郭浩中副國際長、工學院陳慶耀副院長、理學

院王念夏教授、國際處林家韻小姐赴大陸地區參訪哈爾濱工業大學、吉林大學、大連理工大

學、北京工業大學、北京航空航天大學、北京大學，進行光電、理、工領域之學術合作交流

及洽談學生交換事宜。 

 

二、過程 

11 月 16 日(一) 參訪：哈爾濱工業大學 

哈爾濱為黑龍江省會，哈爾濱工業大學(以下簡稱「哈工大」)為當地最頂尖的大學，為大

陸高校 C9 聯盟成員之一。哈工大共有哈爾濱、威海和深圳三大校區，已建成一校三區的「大

哈工大」格局。哈工大隸屬工業和信息化部而非教育部，是一所以理工為主，多學科、開放

式的公立研究型高校。 

本校與哈工大在 2012 年簽有姊妹校合約，每學期約有 10 位學生至本校交換。其中該校

能源學院與本校工學院往來密切，雙方老師曾率團互訪交流。 

  
(工學院陳副院長參觀能源學院之黏彈流體研究實驗室) 

16 日陳慶耀副院長於早上 9 時前往能源學院交流，由該院帥永副院長主持會談，同時有

該院何玉榮副院長、蔡傳華副教授與苑潁副書記與會。會中雙方於相互介紹院內現況後，針

對後續合作交流達成初步決議。於 2016 年先進行教授互訪，先行充份了解彼此研究領域，並
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尋求共同研究合作之課題，並提請雙方學校簽署博士聯合培養協議。配合選定之研究合作課

題，希望能於 2017 年正式展開博士聯合培養工作。於 90 分鐘之充分討論後，陳副院長參觀

了該學院被列為全大陸教學基地之熱力學與流體力學實驗室，同時參觀了與其研究領域相近

之黏彈流體研究實驗室，對哈工大能源學院之教學與研究能量有更深刻之了解。 

其後代表團前往行政樓拜會該校徐殿國副校長，研究生院高棟副院長、港澳臺事務辦公

室的處長助理常姜、項目主管馮揚小姐。徐副校長說明哈工大校訓為「規格嚴格、功夫到家」，

為體現過程管理與目標管理相結合的思想，其中「規格嚴格」有兩層意思：既要有「規格」，

又要「嚴格」遵守。功夫到家也有兩層意思：一是要肯下「功夫」，二是功夫要下到點子上。 

  
(與徐殿國副校長、高棟副院長、港澳臺處長助理常姜、項目主管馮揚合影) 

另外哈工大安排了學生講座，與下學期或學年即將要來本校研修之學生會談，同時亦有

幾位未來有意願來交大學習的同學前來參與。首先謝副校長介紹了整體學校概況，陳副院長

介紹了工學院與近期優良學術成果，王念夏教授則介紹理學院相關系所與課程特色。透過此

宣講讓代表團老師和參與學生們面對面互動，針對眾多疑問直接給予回應，同學也都表示對

於本校極有興趣。 

 

11 月 17 日(二) 參訪：吉林大學 

 吉林大學(以下簡稱「吉大」)為 6 校合併之大學，共有 7 個校區，校景相當美麗，校園面

積廣大，其範圍幾乎將整個長春市涵蓋。 

 

早上吉大安排了本校代表團會見唐敖班學生(類似學術菁英班)，此本科生菁英班為雙主
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修，有兩大領域：化學與生物、物理與數學。該班學生為教務處所領導，通過校內徵選，目

前全校約有 200 名，此名稱取自於吉大創校校長唐敖慶教授。該菁英班採淘汰制，透過密集

的訓練，學生必須要參加多項國際競賽，主題涵蓋學術專業、創新創業及科研專題等，且至

少要出國至國外姊妹校研習一學期。討論過程中有兩位唐敖班學生對生物、天文物理分別作

了簡報，雖為大學部學生，但已展現出對科學的高度熱忱，勇於提出想法、找出解決公式，

其求學態度實為令人敬佩。 

  

(唐敖班學生與代表團互動問答) 

後續行程分別為學術探討與領導拜會，首先吉大根據本校老師們的學術背景，邀請了相

關學院的代表，其中含生命科學、數學、化學、材料科學與工程、交通、生物與農業工程、電

子科學與工程、軟體、建設工程、儀器科學與電氣工程等學院之外事領導或秘書等多位出席。

會中代表團做了交大與學為簡介，其中吉大的生科、電子、信息及交通學院都表示有合作意

願，並提出相關方案，雙方盼藉由老師互訪及科研合作，進而促成博士生雙聯培養之可能。 

  

(與鄭偉濤副校長、王瑞副處長、張廣翠處長、孟括副處長合影) 

接著拜會鄭偉濤副校長，另外教務處王瑞副處長、國際處張廣翠處長、孟括副處長及李



4 
 

筠科長出席。鄭副校長表示，吉林大學透過舉辦了 14 屆的「北國風情冬令營」，與臺灣多所

高校牽起了合作；本校與該校於 2010 年成為姊妹校，每學期平均有 5 名交換生來本校學

習，兩校於今年續簽合約，以延長兩校交流。此次拜會張廣翠處長提到，盼於明年夏季兩校

可以一起合辦師生交流活動或研討會，重點可選在化學領域，也同時邀請其他臺灣、大陸學

校的代表或講者一同參與。 

 

11 月 18 日(三) 參訪：大連理工大學 

 大連位於遼寧省，為其遼寧半島最南端的城市，因鄰近海港因此進出口、商業發達；其

中大連開發區類似新竹科學園區，有眾多公司進駐，與大連理工大學(以下簡稱”大工”)往來密

切。國際合作與交流處王珏副處長向代表團介紹：大工於 1949 年創校，以理、工見長，學校

有三個校區：主校區、開發區、盤錦校區；全校約 3 萬人，其中外籍留學生約為 1000 人，多

數學生來自西亞、日本、韓國，目的為學習華語居多。 

本校代表團拜會宋丹副校長，大工也根據老師們的學術背景，另外安排了四個學院代表，

分別是化工與環境生命學部李楊部長、電子信息與電氣工程學院廖敏夫副部長、機械工程學

院崔岩副部長、物理與光電學院丁洪斌副院長，與老師們廣泛交流學院現況，並探討兩校學

術領域之合作可能；由於與大工之合約於今年到期，現場同時也交換了兩校續簽的新合約。 

會後分別前往學院參訪實驗室，機械學院由該校崔岩副院長陪同前往參訪，與會者另有

王大志院長助理、周平副教授與閆英講師，會中雙方相互表達未來能更深化交流之意願。化

工與環境生命學部由李楊部長引導參觀，該部有 500 多名教研人員，加上每年研究經費充裕，

使得該校在此領域之教研成果居全大陸領先地位。該學部與產業界有良好合作，有多項研究

成果，如二氧化碳回收純化、印表機墨水、合成橡膠等都已落實技轉，並得到回饋再挹注更

進一步研發，值得我們學習。李楊教授為高分子化學領域傑出研究者，曾不止一次訪台，曾

至本校李遠鵬院士實驗室參觀飛秒雷射相關研究，目前該部已有多台飛秒雷射進行研究。李

部長強調他們非常歡迎與本校共同合作，希望能先由教授實驗室間的研究合作、到研究生共

同指導，進一步配合學校政策之雙聯學位授予逐步落實。 
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(與宋丹副校長、李楊部長、廖敏夫副部長、崔岩副部長、丁洪斌副院長、王珏副處長合影) 

 

11 月 19 日(四) 參訪：北京工業大學、北京航空航天大學 

去年與北京工業大學(以下簡稱”北工大”)開啟了首次拜會與合作，雙方建立了學術交流、

交換學生及研究生聯合培養等協議，該校並於今年首次推薦選送學生至本校學習與交換。19

號上午抵達該校會議室，舉行了學生宣講，謝副校長介紹學校及相關計畫說明，全場共約 30

位學生參與，其中該校國際處吳文英處長、教務處郭福處長也前來，現場問答踴躍，透過此

交流，讓北工大同學更認識交大。 

接著代表團拜會該校柳貢慧校長、研究生院張忠占常務副院長、教務處郭福處長、國際

化戰略校長顧問楊長聚教授、電子資訊與工程學院賈克斌院長、材料科學與工程學院王金淑

院長、電子資訊與工程學院郭霞教授、國際交流合作處吳文英處長與劉唯專員，雙邊共同分

享經驗、討論學生交流方案。該校為北京市政府所屬之重點學校，新成立了微電子學院，同

樣也是交大的強項，盼未來兩校年輕教師群在科研方面能有實質交流。 

  

(學生講座交流會)     (與柳校長、教務處郭福處長等領導洽談) 
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 結束北工大行程後，下午代表團立即前往北京航空航天大學(以下簡稱”北航”)。抵達該校

新主樓後，於會議室中與該校校務委員會張維維常委副主任、港澳台辦公室馬進喜主任、呂

瑩副主任、孔祥明專員與會。此為本校首次拜會北航，該校馬主任介紹了學校歷史、學科與

國際化策略等，北航成立於 1952 年，由當時的清華大學、北洋大學、廈門大學、四川大學等

八所院校的航空系合併組建，是大陸第一所航空航太高等學府，現隸屬於工業和資訊化部。

北航為 985 工程高校之一，目前分為學院路校區和沙河校區；北航舉辦多屆的「航太營」，每

年亦吸引許多姐妹校學生參與。 

  

(學生經驗交流分享)     (與張維維常委副主任、港澳台辦同仁合影) 

會後在北航舉行了學生講座暨交流會，邀請了 3 位曾來交大交換及參與暑期課程的同學

前來分享經驗，現場氣氛熱絡。北航學生前來參加本校 Summer Program 相當踴躍，每年約有

30-40 位同學報名。由於電子、信息與材料等工程學科為北航強項，謝副校長表示，盼兩校能

在計算機與信息工程領域加強合作，於明年兩岸雙邊研討會能有實質活動交流。 

 

11 月 20 日(五) 參訪：北京大學 

20 日前往北京大學物理學院，拜訪沈波教授與王新強教授，並參觀寬禁帶半導體研究中

心實驗室，其中有許多儀器設備與本校光電工程系相似，郭副國際長提議未來如兩校交流更

密切，於明年促成師生互訪或研究生聯合培養，皆應共享資源與設備。參觀完實驗室，郭副

國際長於物理大樓中 312 會議室，針對「Recent Progress of LED and Laser for smart lighting」主

題做專題報告，物理學院于彤軍教授、胡曉東教授也前來參與，會中洽談學術合作、兩校研

究進展與雙方。 
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(王新強教授帶領參觀實驗室)     (郭浩中副國際長專題報告) 

 

三、心得及建議 

大陸目前提倡各校發展專業領域，並建立特色，目標成為一流的大學。此次拜會中，與

多所大陸高校討論如何培養優秀研究生，特別針對博士生，互相分享增進學生國際移動力、

專業技術與語言能力的經驗與做法，未來盼能建立雙方學院、系所間的研究生聯合培養協議，

落實雙邊教師及學生實質交流與合作。 
(一) 哈爾濱工業大學：由該校能源學院與本校工學院機械系建立合作，促成師生互訪、簽署

研究生聯合培養等。 
 
(二) 吉林大學：建議於化學領域先啟動雙邊交流，由該校化學學部與本校理學院應用化學系

共同合作，於明年夏天在吉林大學舉辦化學領域之夏令營暨研討會。 
 
(三) 大連理工大學：盼先建立光電領域之學術合作，如促成師生互訪、研究生聯合培養等，

將由該校物理與光電學院與本校電機學院、光電系主導。 
 
(四) 北京工業大學：因與該校簽有「研究生聯合培養協議書」，將與該校國際處、教務處保持

聯繫，以「專案」協助該校學生之入學與就讀相關事宜。 
 
(五) 北京航空航天大學：擬先推動資訊、計算機領域之學術合作，將由該校計算機學院與本

校資訊學院先行聯繫合作，盼於明年兩岸研討會時能有實質交流。 
 

(六) 北京大學：該校物理學院與本校光電系將續談合作，盼未來建立光電領域的研究生培養。 
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